

Enfin, en face de nous, toujours avec son vieux, lourd et haut clocher mauresque, déjà jauni sous les âcres morsures du temps, mais sans le portique et la tour qui la parent aujourd'hui, se dresse la grande église comme on l'appelait au temps de Monseigneur Laval.

Grandes ombres de notre passé, en ce jour solennel où l'on érigé en basilique l'église qui vous a vus naître, prier et mourir, secouez la poussière séculaire de vos tombeaux, sortez de terre et venez chanter avec nous l'hymne de la réjouissance.

Si pourtant vos yeux craignaient la trop grande lumière du jour, attendez que l'obscurité soit venue. Alors, lorsque dans la nuit noire, notre ville s'illuminera de mille feux, venez, mânes des aïeux, planer au-dessus de la vieille capitale qui vit couler vos fécondantes sueurs et votre généreux sang. Si brillante que puisse être la lumière créée par l'homme, elle ne saurait percer bien loin les ténèbres, et en dehors de l'atmosphère luniénuse qui baignera les toits phosphorescents, vous contemplerez avec orgueil cette foule innombrable de vos enfants, grouillante à vos pieds.

Venez tous, héros de nos annales, grandes figures dont nous nous énorgueillissons avec droit :

Toi d'abord, Jacques Cartier, hardi marin qui, le premier, perça les brumes mystérieuses de notre grand fleuve ; toi ensuite, père de la ville, qui gardera ton nom avec un éternel respect, noble Samuel de Champlain ; et vous, Monseigneur de Laval, vous tous, vénérables prélates, continuateurs de sa céleste mission ; et toi, brillant vice-roi Tracy, qui réussit enfin à dompter l'insolence des cinq cantons iroquois ; vous tous encore, intelligents et vaillants gouverneurs : — Montmagny, digne successeur de Champlain, Maisonneuve, Boucher, premier gouverneur des Trois-Rivières, Frontenac, vainqueur de l'arrogant Phips et Vaudreuil, premier enfant du sol appelé à la tête du gouvernement de la colonie ;

Vous aussi, guerriers, célébrités issues des nobles embrassements de la victoire et du combat. Daulac dont la bravoure héroïque frappa l'Iroquois de terreur ; de Longueuil que ta vaillance fit surnommer le Machabée de Montréal, d'Iberville que la France jalouse vous dispute pour le placer à côté de Jean Bart et de Duguay-Trouin, vous aussi leurs valeureux frères Ste. Hélène et Bienville qui ne pouviez que ressembler à vos ainés vu que noblesse oblige.

Enfin toi, Montcalm, victorieux durant cinq années entières avant que de connaître la défaite, écarte les plis sanglants du drapeau fleurdelisé dans lequel tu t'enveloppas pour expirer, et joins-toi à cette phalange éblouissante. Ne crains pas de rencontrer